



## DINERO

*Partidos obligados a postular a 5 gobernadoras // Gente sin culpa en la cárcel esperando que jueces trabajen // Azotón*

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

**E**N EL PATIO interior de San Lázaro hay una placa en letras grandes con el nombre de Aurora Jiménez de Palacios. Fue la primera mujer en la historia de México que ocupó un cargo de elección popular. Resultó electa diputada federal por Baja California el 4 de julio de 1954. El avance femenino en ese terreno a lo largo de los siguientes 69 años ha sido lento y difícil. El Instituto Nacional Electoral —presidido por Guadalupe Taddei— tomó una decisión sin precedentes. Los partidos políticos deberán postular a mujeres al menos en cinco de las nueve gubernaturas en juego en las elecciones del próximo año. Fue en el segundo intento cuando cuajó la decisión. La ocasión anterior se hizo bolas la consejera Claudia Zavala. Será puesto a prueba el *feminismo* de las jerarquías de los partidos políticos. Algunos ya comprometieron las candidaturas con aspirantes de género masculino. Imposible no voltear a ver lo que ocurre en la capital del país. Habrá que ver cómo resuelve Morena el caso de la Ciudad de México. Clara Brugada, con arrastre popular y respaldo entre los fundadores del partido, según el manifiesto que recientemente publicaron en las páginas de *La Jornada*, enfrenta a un recién llegado al morenismo, Omar García Harfuch, y parece que tiene el apoyo de los que verdaderamente influirán tras bambalinas. Este fin de mes se conocerán los resultados de la encuesta.

### Partidos inconformes

**LOS PARTIDOS POLÍTICOS** pueden tumbar el mandato del INE si consiguen que el Tribunal Electoral Federal les dé la razón, pero exhibirían la fragilidad de su *feminismo*. Estas son las entidades donde habrá elecciones: Jalisco, Yucatán, Tabasco, Guanajuato, Morelos, Puebla, Veracruz, Chiapas, y la cereza del pastel, Ciudad de México. Estallarán conflictos donde las jerarquías ya están “apalabradas” con varones, con

frecuencia hay dinero de por medio. Actualmente el PAN tiene dos gobernadoras, Tere Jiménez y Maru Campos. El resto son de Morena: Mara Lezama, Indira Vizcaíno, Marina del Pilar Ávila, Layda Sansores, Evelyn Salgado, Lorena Cuéllar y Delfina Gómez. Por cierto, Aurora Jiménez de Palacios, priísta, la primera mujer que ocupó un cargo de elección popular, perdió tempranamente la vida en un accidente aéreo. Nunca llegó al aeropuerto de Mexicali, donde la esperaban familiares y amigos, se desplomó el avión de la aerolínea *Tigres Voladores*.

### El paro

**ANOCHE LOS FUNCIONARIOS** y trabajadores sindicalizados del Poder Judicial se aprestaban a votar si continúan el paro. Para ellos es un asunto económico. Sin embargo, muchas personas encarceladas aun siendo inocentes y que estaban a punto de recobrar su libertad siguen tras las rejas esperando que vuelvan a trabajar precisamente quienes las tienen en la cárcel.

### Coloquio en la UNAM

**ARRANCÓ EL COLOQUIO** internacional “La transformación democrática en disputa”, organizado por el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad de la UNAM. Están invitados Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda; Álvaro García Linera, ex vicepresidente de Bolivia; Ana Lilia Rivera, presidenta de la mesa directiva del Senado, entre otros.

### Baja la inflación, reservas fuertes

**COMO ESTÁN OBSESIONADOS** por demostrar el fracaso de la 4T, así sea manipulando las cifras, algunos expertos siguen fallando en sus pronósticos. Contra lo que anticiparon, la inflación bajó a 4.27 por ciento en la primera mitad de octubre, según el Instituto Nacional de Esta-



dística y Geografía (Inegi). Ya anda rascando la meta ideal del Banco de México en torno a 3 por ciento. Tampoco ha ocurrido la anunciada fuga de capitales. El Banco de México reporta que tiene una reserva de 204 mil millones de dólares. La gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, contra pronósticos desfavorables, está haciendo bien su trabajo.

## Twitterati

**ESA SILLA QUEDÓ** chica, vamos por la grande.  
*@XochitlGalvez*

**R: EL BUEN** humor de la candidata. Una silla no resistió su peso y cayó *patas pa'arriba*.

*Facebook, Twitter: galvanochoa*  
*Correo: galvanochoa@gmail.com*

## MINISTRA EN RETIRO



▲ La senadora Olga Sánchez Cordero, en la sesión plenaria de la Cámara alta para discutir el decreto por el que se suprimen los fideicomisos del Poder Judicial. Foto Yazmín Ortega Cortés